

Boletín de la Red de Bancos de Leche Humana



Viernes, 24 de julio de 2015 • Nº 243

Concluido el proyecto de cooperación técnica internacional entre Brasil y Ecuador



En esta edición, el boletín divulga la conclusión del segundo proyecto de cooperación técnica entre Brasil y Ecuador. En el período del 13 a 17 de julio de 2015, técnicos de la rBLH-BR estuvieron en Quito para la evaluación del proyecto de cooperación “Apoyo Técnico para la Expansión y Consolidación de la rBLH”.

En Cabo Verde, el BLH del Hospital Dr. Agostinho Neto tuvo repercusión en los medios nacionales en el mes de junio, siendo tema de un gran reportaje del Informativo Nacional de Cabo Verde y de un artículo del periódico *A Nação*.

En Argentina, en Chaco, autoridades del Ministerio de Salud Pública y de la Lotería de Chaco firmaron un acuerdo para contribuir con el transporte de leche humana. Por medio de ese acuerdo, la Lotería de Chaco ofrecerá apoyo logístico para transportar la leche humana extraída del Hospital 4 de Junio para el Hospital Perrando.

Finalmente, en Brasil, la Municipalidad de Manaus, en alianza con la Secretaria Municipal de Salud (Semsa), comenzó los preparativos para el “Agosto Dorado”, estrategia que pretende ofrecer mayor visibilidad a las acciones de promoción a la lactancia materna.

Abrazos y buena lectura,

Equipo

Red de Bancos de Leche Humana (rBLH)

Sumario

Noticias de la rBLH

Concluido el proyecto de cooperación técnica entre Brasil y Ecuador - Pág. 04

Cabo Verde - BLH del Hospital Dr. Agostinho Neto en la mídia nacional - Pág. 07

Argentina - Convenio entre Ministerio da Salud Pública y Lotería Chaqueña mejorará la red de donación de leche materna - Pág. 08

Brasil - Manaus celebrará Agosto Dorado para promover la lactancia materna - Pág. 10

Noticias publicadas en los vehículos de comunicación - Pág. 13

Arte y Lactancia Materna - Pág. 15

El Rincón del Blog – Pág. 16

Expediente

El Boletín de la Red de Bancos de Leche Humana es una publicación del Programa Iberoamericano de Bancos de Leche Humana (IberBLH) y de la Red Brasileña de Bancos de Leche Humana (rBLH-BR). Es producido por la Fundación Oswaldo Cruz (Fiocruz) - Instituto de Comunicación e Información Científica y Tecnológica en Salud (Icict/Fiocruz) e Instituto Nacional de Salud de la Mujer, del Niño y del Adolescente Fernandes Figueira (IFF/Fiocruz), con apoyo de la Agencia Brasileña de Cooperación (ABC) y de la Secretaría General Iberoamericana (Segib).

Coordinación General: João Aprigio Guerra de Almeida

Coordinación de Comunicación: Cristiane d'Avila (Icict/Fiocruz)

Edición de contenido: Alejandro Rabuffetti (Icict/Fiocruz)

Redacción y diagramación: Alejandro Rabuffetti (Icict/Fiocruz), Virgínia Gonzalez e Bianca Martins

Traducciones: Alejandro Rabuffetti (Icict/Fiocruz) y Virgínia Gonzalez

Capa: Fotos: Facebook BLH de Mendoza

Dirección:

Fundación Oswaldo Cruz - Prédio da Expansão

Secretaría Ejecutiva del Programa Iberoamericano de Bancos de Leche Humana

Avenida Brasil, nº 4036 – Manguinhos

Sala 711 – 7º andar / CEP: 21040-361

Contactos:

Teléfono: +55 21 3882-9228

E-mail: iberblh@fiocruz.br

Rio de Janeiro (RJ)

Brasil

Concluido el proyecto de cooperación técnica entre Brasil y Ecuador

Por: Alejandro Rabuffetti - ICICT/Fiocruz



Técnicos ecuatorianos e brasileños en reunión sobre el proyecto de cooperación técnica entre ambas partes.

En el periodo del 13 al 17 de julio de 2015 los técnicos de la Red de Bancos de Leche Humana (rBLH), Dr. Paulo Silva Maia (IFF/Fiocruz) y Msc. Alejandro Rabuffetti (ICICT/Fiocruz), estuvieron en la ciudad de Quito para la evaluación del proyecto de cooperación “Apoyo Técnico para la Expansión y Consolidación de la rBLH” concluyendo así, el segundo proyecto con ese País.

Patrocinada por la Agencia Brasileña de Cooperación (ABC/MRE), la misión permitió verificar los resultados del proyecto, apuntando algunos impactos oriundos de las acciones ejecutadas por medio de este. El proceso de evaluación tuvo como base los principios de Diseño y planificación; Desempeño; Eficacia; Eficiencia; Sustentabilidad; Aspectos Operacionales y Gerenciales; y Lecciones Aprendidas.

Para tanto, fue aplicada una metodología que contempló el análisis de la documentación del proyecto, entrevistas individuales con los beneficiarios de la acción, aplicación de cuestionarios y el registro de las acciones de los Bancos de Leche Humana (BLH). Las preguntas fueron elaboradas a fin de identificar los resultados del proyecto en las dimensiones social, interinstitucional, organizacional e individual.

Los resultados de la evaluación fueron presentados por los técnicos de la rBLH en las instalaciones del Ministerio de Salud Pública del Ecuador y contó con la presencia de la Subsecretaria Nacional de Promoción de la Salud de ese Ministerio, Paulina Jimenez; de las

técnicas del área de Nutrición Infantil, Gestión Interna de Promoción de Nutrición, Seguridad y Soberanía Alimentaria, Rocío del Carmen Caicedo Borrás y Alexandra Celi Calderón; de Peter Nigel Skerrett Guanoluisa de la Dirección Nacional de Cooperación y Relaciones Internacionales; y de Juliana Ferreira Sevilla, de la Secretaría Técnica de Cooperación Internacional.

El proyecto fue importante para establecer las bases técnicas para la consolidación y expansión de las actividades de los Bancos de Leche Humana en regiones prioritarias de Ecuador, ampliando el acceso de los recién nacidos a la leche humana con calidad certificada.

También, aportó para el Ministerio de Salud Pública, tecnología que posibilita la gestión de una red de Bancos de Leche Humana en sus diferentes niveles de complejidad. Además, agregó métodos y procedimientos asistenciales necesarios para la cualificación de la atención neonatal en términos de seguridad alimentaria.

La Red de Bancos de Leche Humana del Ecuador (rBLH-EC)

La Red de Bancos de Leche Humana del Ecuador inició su proceso de estructuración a partir de la implementación del Banco de Leche Humana (BLH) del Hospital Gineco-Obstétrico Isidro Ayora de la ciudad de Quito, inaugurado en marzo de 2007. La realización del primer convenio bilateral, en el año 2006, contribuyó para la institucionalización de la acción en el ámbito del Ministerio de Salud Pública del Ecuador.

Actualmente, la rBLH-EC es constituida por siete unidades, localizadas en:

- 1)** Hospital Isidro Ayora, en Quito;
- 2)** Hospital Materno Infantil Mariana de Jesús, en Guayaquil;
- 3)** Hospital Provincial General Docente Ambato, en Ambato;
- 4)** Hospital Provincial General Docente Riobamba, en Riobamba;
- 5)** Hospital Martín Icaza, en Babahoyo, en Los Ríos;
- 6)** Hospital Vicente Corral Moscoso de Cuenca;
- 7)** Hospital Provincial Doctor Verdi Cevallos de Portoviejo.



Visita al BLH del Hospital Isidoro Ayora, en Quito



Presentación de la evaluación del proyecto de cooperación técnica entre Brasil y Ecuador

Cabo Verde - BLH del Hospital Dr. Agostinho Neto en los medios nacionales

Enviado por: Edith Pereira – Coordinadora del BLH do Hospital Dr. Agostinho Neto



“El mes de junio quedó marcado por dos grandes noticias sobre el Banco de Leche Humana (BLH) de Cabo Verde”, contó Edith Pereira, coordinadora del BLH del Hospital Dr. Agostinho Neto, localizado en la Ciudad de Praia, en Cabo Verde.

El día 24 de junio, fue publicado un artículo intitulado “Donación de leche humana para salvar vidas” en el periódico A Nação. En ese reportaje, la coordinadora del BLH hizo un breve balance de la existencia del BLH en Cabo Verde y realizó la necesidad de captar más donantes.

El día 28 de junio, un gran reportaje sobre el BLH fue al aire en el Informativo Nacional de la Televisión de Cabo Verde. Ese reportaje cuenta con la declaración de la madre del primer niño que recibió Leche Humana Pasteurizada (LHP) por el BLH, además de declaraciones de la primera donante, de algunas más recientes, así como de profesionales del BLH de Cabo Verde.

Argentina - Convenio entre Ministerio da Salud Pública y Lotería Chaqueña contribuirá con la red de donación de leche materna

Fuente: Loteria Chaqueña/Gobierno de Chaco



Las autoridades del Ministerio de Salud Pública de Argentina y Lotería Chaqueña rubricaron un convenio para optimizar el traslado de la leche materna que se acopian en el Hospital 4 de Junio, en Sáenz Peña, Argentina, para ser sometidas al correspondiente proceso de pasteurización en el Hospital Julio C. Perrando, en Resistencia.

Mediante este acuerdo, Lotería Chaqueña aportará el apoyo logístico para el traslado terrestre de la leche materna del Hospital 4 de Junio, para Hospital Perrando. “Es una tarea que se realiza bajo todas las normas de bioseguridad establecidas, para que luego de este proceso de pasteurización esa misma leche pueda ser destinada a prematuros del sector de Neonatología del Hospital 4 de Junio”, remarcó el presidente de Lotería Chaqueña, Antonio Morante, luego de rubricar este acuerdo con el ministro de Salud Pública, Hugo Sager, y el titular de la Red Provincial del Banco de Leche, Néstor Posse.

Morante aseveró que este nuevo aporte de Lotería Chaqueña implica una ampliación del convenio que tres semanas atrás firmara junto al titular de Salud Pública para el traslado de muestras de sangre de neonatos hasta el Laboratorio Central de la Provincia, en el marco del Programa de Pesquisa Neonatal.

Protección de la vida

El ministro Sager destacó el acompañamiento de Lotería Chaqueña hacia "este tipo de iniciativas enmarcadas en una política de Estado que apunta a la protección de la vida y principalmente de los sectores más vulnerables, como son los chicos recién nacidos".

"Acciones de esta naturaleza no se podrían llevar adelante sin el trabajo de funcionarios sensibles y comprometidos con la protección de la niñez", acotó el titular de la cartera sanitaria.

Este acuerdo también implicará un nuevo aporte para el fortalecimiento del Banco de Leche Materna, que comenzó a funcionar activamente desde marzo de 2009 y logró consolidarse como el segundo más importante a nivel nacional.

"Esto nos permitirá proveer a prematuros y neonatos de leche segura, con riesgo cero", remarcó Posse, cuya figura fue ampliamente elogiada tanto por Morante como por el ministro Sager, debido a su aporte pionero en la creación de la Red Provincial de Leche Materna.

Durante la firma del acuerdo también estuvo presente la directora del Banco de Leche del Hospital Perrando, Laura Picón; la representante de la Asociación Gotitas de Amor y Vida, Celia Yurkevich; y la nutricionista Magdalena Galarza Sánchez.



Brasil - Manaus celebrará Agosto Dorado para promover la lactancia materna



Fuente: Municipio de Manaus/ Foto: José Nildo – Secretaría Municipal de Salud (Semsa)

La Municipalidad de Manaus, por medio de la Secretaría Municipal de Salud (Semsa), comenzó los preparativos para el “Agosto Dorado”, estrategia que pretende ofrecer mayor visibilidad a las acciones de promoción de la lactancia materna. Con el mismo modelo de “Octubre Rosa”, que promueve mayor visibilidad de las acciones de prevención al cáncer de mama, el “Agosto Dorado” es utilizado para llamar la atención de la sociedad para la importancia del amamantamiento.

El secretario municipal de Salud, Homero de Miranda Leão Neto, explicó que el mes de agosto es marcado por la realización de acciones para la Semana Mundial de la Lactancia materna (SMLM), representando un momento de lucha por el incentivo al amamantamiento y el color dorado es utilizado para simbolizar el amamantamiento como un estándar oro en la alimentación infantil.

“La lactancia materna tiene extrema importancia para el crecimiento, aprendizaje y el desarrollo de todo niño, mejorando la inmunidad contra las enfermedades, pero también trayendo beneficios para la Salud de las madres que amamantan. El desafío de la Atención Primaria a la Salud es incentivar cada vez más el amamantamiento, principalmente, de forma exclusiva, durante los primeros seis meses de vida del niño”, afirmó Homero de Miranda Leão.



El año pasado, el proyecto “Agosto Dorado” fue incluido en el calendario oficial de eventos del municipio, después de aprobación de la Ley Municipal nº 1925 del 13 de noviembre de 2014.

Como ocurre todos los años, el inicio de las acciones referentes al “Agosto Dorado” será realizado de forma conjunta con el lanzamiento de la SMLM 2015, coordinada por la Semsa en todo el municipio de Manaus, en el período del 3 al 7 de agosto.

Las Unidades Básicas de Salud (UBSs) y la Maternidad Moura Tapajóz reciben decoración alusiva a la campaña, con lazos y aderezos dorados para llamar la atención de la población para la lactancia materna.

Este año, el tema de la SMLM será “Amamantamiento y Trabajo – ¡El compromiso es de todos!” conforme definido por la World Alliance for Breastfeeding Action (WABA).

De acuerdo con el jefe del Núcleo del Niño y del Adolescente de la Semsa, enfermera Ivone Amazonas, el tema conducirá las acciones de incentivo a la lactancia materna en todo el mundo.

“El objetivo es elaborar estrategias y promover discusiones que incentiven y apoyen a las mujeres que amamantan y trabajan, reforzando la concientización junto a los empleadores sobre la importancia del amamantamiento”, explicó Ivone Amazonas.

La programación será realizada en las unidades de Salud de la red municipal con actividades educativas y la movilización de empresas del Polo Industrial, del comercio, involucrando maternidades, unidades de Salud, Centros de Atención Integral al Niño (CAICs), universidades públicas y privadas, además de las secretarías municipal y estadual de educación.

La Semsa trabaja aún en la ampliación del número de UBSs que son acreditadas para integrar la Red Amamanta y Alimenta Brasil, estrategia del Ministerio de Salud – que cuenta con el apoyo de Unicef – para elevar los índices de lactancia materna en el país.



Noticias publicadas en los vehículos de comunicación

ANGOLA

1) Palestra aborda direito a amamentação no local de trabalho

Uma palestra sobre os direitos das mulheres em amamentar os seus bebés nos locais de trabalho, marcou, dia 20 de Julho, a abertura das actividades da Semana Mundial do Aleitamento Materno de 2015, na província do Cuanza Norte, na Angola, a decorrer de 01 a 08 de Agosto próximo. A palestra dirigida a empreendedores, funcionários públicos, gestores de empresas, estudantes visou chamar a atenção da sociedade sobre a violação do direito da mulher a amamentar os seus bebés, enquanto estiveram no local de serviço.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/angola_jul15.pdf

BRASIL

1) Doações de leite materno caem nas férias de julho

Ser mãe, por si só, é um ato de doação. Uma mãe doa tempo, amor, ternura e por que não leite para outras crianças que precisam ser alimentadas? Essa atitude solidária pode ser mais simples do que se imagina. Toda mulher que amamenta seu filho exclusivamente com leite materno e, mesmo assim, tem sobra, pode ser uma doadora. Basta ser saudável e não fazer uso de qualquer tipo de medicamento. As informações são do governo do Estado de São Paulo.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/estoquesp_jul15.pdf

2) Secretaria da Saúde e SPSP debatem o direito à amamentação em ambiente de trabalho

Em 7 de agosto, como parte da XXIV Semana Mundial da Aleitamento Materno, a Sociedade de Pediatria de São Paulo (SPSP), com o apoio da Secretaria Estadual de Saúde (SES), realizará importante debate sobre o tema “Amamentação e Trabalho”.

Profissionais da saúde da atenção básica, de hospitais, universidades, empresas, sindicatos e RHs estão convidados a discutir como oferecer uma situação de proteção ao aleitamento para colaboradoras em período de amamentação, além de condições assistir aos filhos durante o período de trabalho.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/aleitamentosp_jul15.pdf

3) Aleitamento: Amazonas ganhará mais de 20 postos de coleta

Além da inauguração dos novos pontos de coleta, a programação da Semana Mundial do Aleitamento Materno (SMAM) de 2015 fará uma homenagem especial a todas as mães doadoras cadastradas nas unidades de saúde. Mais de 20 postos de coleta de aleitamento materno devem ser implantados em Manaus e demais municípios do Amazonas até a primeira semana de agosto. Conforme a coordenadora estadual de saúde da criança, Katherine Benevides, os novos postos vão facilitar no aumento do estoque do leite materno que são distribuídos em várias maternidades do estado.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/postosmanaus_jul15.pdf

MÉXICO

1) Conmemora el Hospital General de Morelia su CXIV aniversario de fundación

Morelia, Michoacán (MiMorelia.com).- Durante el acto del CXIV Aniversario del Hospital General de Morelia "Dr. Miguel Silva", el secretario de Salud en Michoacán, Carlos Aranza Doniz, manifestó que quienes laboran dentro de la institución trabajan para el paciente, para el que toca la puerta, que no es precisamente el que tiene un servicio de seguridad social, es la población abierta, carente de éste.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/aniversario_jul15.pdf

2) Llegó la Fiesta Mexicana de la Lactancia Materna

La Asociación Pro Lactancia Materna AC (APROLAM), trabajando por una niñez plena, une sus esfuerzos con los de otros países para festejar la semana mundial de la lactancia materna realizando la "Fiesta Mexicana de la Lactancia Materna". Por lo que invitan a las madres que lactan a sus bebés a festejar la semana mundial, como cada año, contando con asesoría directa de lactancia, un foro informativo.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/fiesta_jul15.pdf

3) Concienciarán sobre la lactancia materna

Mamás y familias completas están invitadas a participar en la Gran Lactada que se realizará el sábado 1 de agosto, a las 9:30 a.m., en el Parque de las Américas, como apertura de la Semana Mundial de Lactancia Materna. El programa comenzará con el registro de asistentes e incluirá, a las 9:45, una miniclase de danza. A las 10:30 será la Gran Lactada y a partir de las 10:45 actuará María San Felipe.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/lactanciamx_jul15.pdf

Arte y Lactancia Materna

Maternidad | Cope

Autor: Charles West Cope



Fuente: Blog El arte de ser madre

El mes de agosto es marcado por la celebración de la Semana Mundial de la Lactancia Materna (SMLM). Este movimiento forma parte de una historia mundial enfocada en la Supervivencia, Protección y Desarrollo del Niño.

¡Del 1 al 7 de agosto vamos a celebrar juntos la SMLM de 2015!



**Envíem notícias, fotos y
todo lo que quieram divulgar
para el e-mail iberblh@fiocruz.br**



**Más información en los portales
www.iberblh.org o www.redeblh.fiocruz.br**